
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

コミュニケーション能力の育成は対話から   校長 髙 田 恭 介 
 街角に広がる美しい紅葉、そして清らかで冷たい風に秋の到来を感じます。学校では、い

よいよ暖房にも火が入りました。 

さて、本校では、朝の会の時間を使って生徒同士が互いに話し合い、「自分の考えを他者に

伝える力」「他者の考えを聴く力」の育成に取り組んでいます。１年生は、日直がお題を出し、

それについてペアで互いに交流し合っています。お題の内容は「好きな寿司ネタについて」

や「今日のテストへの意気込みについて」などで、１分間のペアトークに取り組んでいます。

２年生は、日直が新聞やテレビから「人間の生活圏への熊の出没が後を絶たないこと」など

のニュースについて話したり、担任が「１０月２０日は頭髪（トーハツ）の日」などとその日

にまつわる話を紹介することで、学級全体で話題にしたり話し合ったりしています。 ３年生

は、過去の面接で聞かれた質問事項からお題を決め、ペアで面接官と面接者の役を互いにし

ながら、「なぜこの高校を選びましたか」や「苦手な教科とその理由を教えてください」など

について質問し合っています。 

２０１０年以降から人工知能（ＡＩ）が世間一般に注目され始めました。その発達に伴い、

２０４０年ころには、今ある職業の８割が消滅するとされ、社会で求められる能力も変化し

てきています。そのような社会では、人と人がお互いに関わり合い、協力することで思考を

広げ、新しいものを創造することが必要です。そのため、これからの社会で活躍する現中学

生に育成すべき能力の一つにコミュニケーション能力があります。コミュニケーション能力

にはいくつかの要素がありますが、本校では以下の３点を意識しています。 

〈 五稜の精神  〉 

勉学・誠実・努力  

創造・健康  

《夢と希望に充ちた１５の春をめざして》 未知の自分に出会う～挑戦・粘り強さ・他者との関わりの追求～ 
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 これらの要素を育成するために、本校では、授業の中で生徒同士の対話を大切にする取組

を行っています。この取組は学びを深めることにおいても大変有効です。学んだことを互い

にアウトプットし合い、考えを広げたり、深めたりすることが学力の向上につながると考え、

全教科で取り組んでいます。 

人との出会いを大切にし、良好な人間関係を築いていくことができるよう、これからも相

手を尊重し、互いの考えをしっかり伝え合える生徒の育成を目指して、学校全体で取り組む

所存です。 

・「伝える力」…… 相手に分かりやすく、自分の言いたいことをきちんと伝える力。うなづき、あいづち、 

         表情などで相手が話しやすい雰囲気をつくる力も含まれます。 

・「聴く力」……… 相手の伝えたいことを最後までしっかりと聴くという姿勢と態度。相手の伝えたいこ 

         とを理解しようとする力も含まれます。 

・「読み解く力」… 感情や言葉の裏に隠された本当の思いなどをくみ取る力。相手の気持ちに寄り添った 

         反応をしたり、共感の態度を示したりと、信頼関係を築くことも重要です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１０月２日（月）に岩見沢市文化センターで「岩見沢市中学校英語暗唱大会」が開催され、本

校からは２年の松本ひかりさんと１年の今美月さんが出場しました。２人は大会に向けて夏休

みから準備を進め、大会直前には昼休みを利用して多くの聴衆を前にリハーサルを行うなど、積

極的に練習に取り組んできました。大会当日はこれまでの取組の成果を十分に発揮し、２人とも

各学年の部門において第３位と上位入賞を果たし、優秀な成績を修めました。２・３年の上位入

賞者には１１月２日（木）に深川市経済センターで開催される「全空知中学校英語暗唱大会」へ

の出場権が与えられるため、本校からは松本さんが出場することになりました。全空知大会での

松本さんの活躍に期待しています。 

９月２０日（水）に後期生徒会役員選挙が行われました。立会演説会で力強く公約を訴えた６

人の候補者全員が当選を果たし、生徒会の新執行部が決まりました。会長は舩岳桐子さん、副会

長は山岡龍之介さん、書記会計は山岡苺果さん、学習図書委員長は笹岡あかりさん、生活保体委

員長は相馬佑月さん、放送委員長は神琴音さんが担当します。また、各学級の後期役員も決定し、

１０月１０日（火）に行われた認証式では、校長先生から役員一人一人に認証状が手渡されまし

た。これからは１・２年生を中心に生徒会活動が進められますが、３年生やこれまでの先輩が築

き上げた伝統を受け継ぎ、さらに発展させ、上中生徒会をますます活性化させてください。 

新体制発足～後期生徒会役員選挙・認証式～ 

上中生が大活躍～岩見沢市中学校英語暗唱大会～ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 １０月６日（金）に第二小学校で「小中歌声集会」を行い、そして１０月１３日（金）にまな

みーる岩見沢市民会館で開催された「子ども文化祭中学校音楽発表会」に参加しました。いずれ

の行事も４年ぶりの開催となりました。小中歌声集会では、第二小学校の高学年が「風になりた

い」を元気よく発表し、本校は学校祭でも披露した全校合唱「夏の日の贈り物」をしっとりとし

た雰囲気で発表しました。音楽発表会は市内の全中学校が参加し、合唱を通じて学校間の交流を

深めました。コロナ禍によって３年間開催することができなかったため、まなみーるの大舞台に

立ち、大勢の聴衆を前に表現することは緊張したと思いますが、歌唱も伴奏も堂々と発表してい

ました。 

１０月５日（木）に３年生が駒沢幼稚園で保育実習を行いました。３年生は家庭科で保育につ

いて学習していますが、実習は幼児の発達に応じた生活について理解を深めることを目的に行い

ました。始めに、朝の集会で３年生が自己紹介しましたが、園児に対して先生のように明るく元

気に語りかけていました。その後、園児のために作ったおもちゃについて実演を交えて説明し、

園児たちはおもちゃを使って遊ぶことに期待を高めていました。説明終了後、実際に園児が遊び

始めましたが、園児は自分が気に入ったおもちゃで楽しそうに遊び、３年生も優しく丁寧に対応

していました。 

幼児とのふれあい～３年保育実習～ 

全校合唱を披露～歌声集会・音楽発表会～ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１月の行事予定 
1 水 全学年朝自習週間（～８日）

2 木 進路説明会

3 金 文化の日

4 土

5 日

6 月 口座振替日

7 火

8 水 全学年学力テスト（３年総合Ｃ）

9 木 １年キャリア教育講演会

10 金 自転車通学終了／市内中学校特別支援学級合同展示販売会

11 土

12 日

13 月 スクールカウンセラー出勤日／職員会議

14 火

15 水 第二小公開研究会（本校教員参加のため３時間授業、給食後12:10下校）

16 木

17 金 公開研究会（２・３年午前授業、１年５時間授業）／市P連教育懇談会

18 土

19 日

20 月 委員会・P委員会

21 火 教育委員学校視察／職員研修

22 水

23 木 勤労感謝の日

24 金 ３年朝自習週間（～４日）

25 土

26 日

27 月 スクールカウンセラー出勤日

28 火 三者面談①

29 水 三者面談②

30 木 三者面談③


